

41268

Los Vascos en Chile

Tercos, Laboriosos y Austeros

Algún día un grupo de hombres abandonó su caserío, entre verdes montes y quebradas, siguiendo un caudal de agua para finalmente llegar al mar que los conduciría a unir sus destinos a esta nueva tierra.

vacio no pasa inadvertido.

Editorial Los Andes acaba de lanzar el libro *Los Vascos en Chile 1945-2009*. Recoge tres años de trabajo de tres jóvenes universitarias formadas en la Universidad Católica, Trinidad Zaldívar, Francisca Renzifo y María José Val Aracena, paciente, metódica es la investigación que realizan. Encaranco de frente la esencia del ser vasco. Revisaron cientos de cartas, testamentos y testimonios; vieron el rostro de esos hombres

que abrazaron nuestra patria.

Dedalarde que el estadio se construyó entre 1889 y 1892, fechas que coincidieron con un significativo aumento del flujo de inmigrantes provenientes de las provincias de Guipúzcoa, Álava, el Señorío de Vizcaya y el Reino de Navarra. Lograron construir una rica base de datos. Una completa lista de los inmigrantes que conformaron estas páginas la obsequiaré a quien mejor lo desee. Dejando para más tarde lo que pasaron yo uso revisando el Archivo de Escrivánes de la Biblioteca Nacional.

Y así, con todo esa informa-

En su act, con la que esa información se dio al gobierno vasco a revisar los documentos que certificaban la partida de esa vascongada en el año 1900, en las tierras de Etxalde Herria (Igual vasco) las Illescas de masas infladas; sin duda el trabajo fue dirigido por el que adentro la empresa es la que quedó en la memoria y para ello agraciados en Juan Celaya el patrocinio que les brinda allí a través de Etxalde Herria, que es la que da la autorización que recogenlos en Chile de la Agrupación de Profesionales Vascos, El Centro Vasco, la Federación Vasca y la Compañía de Seguros Cruz del Sur, del Siglo Koppers, donde siempre el interlocutor principal era descendiente de vasco.

Extensión del solar

Los que llegaron no son más avasalladores o bujadores de riqueza que desean escapar de la miseria o la guerra. Sus ideales y valores que corren por su sangre y luego se plasman en obras concretas, les ayuda a vencer los meses de hacinamiento y hambre en una poza higiénica bodega del náujo que los transporta, siempre con el re quinto de tener sus papeles limpios y al día. En esta remota Sierra, en el extremo del mundo, lo que general lo espera un parente: "y se aprehenden los



Por Maite Armendáriz Azcárate

efectos de la legación el tanto lo basó en una familia y un hogar, de una posición social y una actividad en el comercio, de una participación pública y de una condición de vecino. En el prólogo la historiadora Isabel Cruz, que junto a Luis Lira, Armando Ramírez y Ricardo Coquimbojadas fueron los principales autores de la investigación apoyaron con su experiencia y consejos a las jóvenes autoras. La obra parte con la premisa de que la historia se traía en los preámbulos de la partida, las condiciones del viaje, explica cómo y por qué se vivieron, qué trajeron y qué les quedó de aquella experiencia.

gares específicas provenían. Se entiende lo que era emigrar a ultramar en esa época, para los vascongados parte esencial de la estrecheción interna de su pueblo.

La villa era una sociedad de Ilustres y nobles que vivía en el solar. Es decir, en aquel lugar donde se estructuraba tanto las relaciones sociales como las económicas, la sociabilidad de generación en heredero. No siempre los padres eligían al hijo mayor para que heredara el solar, sino que tras tratar la propiedad del linaje y velar por los miembros de éste. Las familias evitaban así la disgregación familiar y la aplicación de la mejoría del tercio y quinto en favor de uno de los descendientes.

Los segundos surpaban su fáctico fuerza, porque también cuentan con preparación. Algunos optaban por una vocación religiosa, pero la legión de sacerdotes y religiosos que se integraban a la administración, la milicia o el comercio, para los hijos que no heredaban lo principal, América representaba una tierra donde encontrar la

tan creímos los vascos que llegan se casan legalmente por la Santa Madre Iglesia. Su religión los mantiene en creímos vivos y forman a sus hijos legalmente reconocidos. Las historias comprueban que también a los soldados les preocupa lo que ocurría con sus hijos nacidos fuera del matrimonio. Son personas que tienen el convegno de familia muy arraigado y éste es uno de los grandes aportes del vasco a nuestra sociedad".

Asimismo, en varios testamentos y cartas, el rol de la mujer es significativo. A ella se le nombría y se le dejaban los bienes. "El hombre que se casa con una mujer de estamento noble adquiere todas sus ganancias" como parte de la aristocracia chilena puede ser funcionario público o optar a cargos del Círculo, entre otras actividades.

*Solidaria red comercial
y social*

taca es el intelectual. En tanto procuran éxitos en los mercados, educan a sus hijos". Todo esto figura. Así como fueron pioneros en la creación de la televisión para el consumo, que complementa con instrumentos prácticos de navegación, y para el aprovechamiento mejor de la tierra, y que crearon las primeras rutas y otras adelantadas necesarias como el Canal del Maipo, Sanitarmes y el paquete Cal y Canto. Sus viajes mundiales y las ideas y las otras ideas intelectuales generadas en su vida, se reflejan en la colección que generan en este ambiente la Universidad de San Felipe y la Fundación de la Cultura.

la minoría dirigente del reino. Para los historiadores, el prestigio que los vascos alcanzaron en esos años, unido a su posición económica, les valían el respeto de la gente. «Había llegado la hora de relacionarse con las altas esferas y participar en las decisiones de la ciudad. Su ingreso a las filas del Cabildo era el fin de una carrera triunfante. Allí destacaron por su sentido práctico y conocimiento del territorio».

teriores".
En definitiva, no hicieron más que perpetuar las tradiciones. Varios de los padres de los inmigrantes eran alcaides o regidores en su villa. Se interesó especialmente en la administración propia de la vida del solar, donde cada vecino tenía participación en la administración.
Ubicándose en las instituciones de importancia también es nuestra sociedad y en la burocracia. Los inmigrantes que se llegaron ocupar cargos de relevancia. Sentaron así las bases de la institucionalidad chilena. De esta es la hipótesis de los autores que sostienen que los inmigrantes que llegaron en el siglo XVIII demuestran cómo más tarde se consolidaron como élites y fueron votadas para cargos públicos.

Han pasado los años y todavía en la sociedad chilena el descubrir un antepasado llegado de esas tierras es motivo de orgullo. Con razón, entonces, es el momento de la presentación de esta obra, Armando de Ramón. Premio Nacional de Historia 1968, asimismo a sus autoras a continuar este estudio con otras personas más cercanas en la historia. Recuerdos de gran valor pueden aprovecharse para testimonios de quienes recordaron las peripeyas que nacidos en estas lejanías adoptaron ésta como

propia. Les queda claro que "la historia de Chile no comenzó con la República", gran parte de lo que somos se gestó en los morrales llenos de ideas prácticas y el trabajo bien hecho respaldado por el valor y empeño cruceño.

Tercos, laboriosos y austeros [artículo] Maite Armendáriz Azcárate.

Libros y documentos

AUTORÍA

Armendáriz, Maité

FECHA DE PUBLICACIÓN

1998

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Tercos, laboriosos y austeros [artículo] Maite Armendáriz Azcárate.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)